Альтернатива 

Ровесники космической эры — «союзовские старты» — продолжают службу на благо России и международного сотрудничества в космосе.

В последние годы все запус​ки пилотируемых и грузо​вых кораблей с космодрома Байконур осуществляются только со стартового комплекса площадки 1 («Гагаринский старт»). Аналогичный же комплекс площадки 31 оставался до сих пор в тени. С него выполня​лись редкие пуски РН «Союз-ФГ» с коммерческими спутниками и лет​ные испытания модернизирован​ной ракеты «Союз-2». Последний пилотируемый «Союз» стартовал с 31 -й площадки почти 24 года назад, а перерыв в запусках «Прогрессов» составил более 15 лет.

В этом году 31 -я площадка оживи​лась: 10 февраля с ее стартового ком​плекса произведен запуск грузовика «Прогресс М-66», позже его примеру последует пилотируемый «Союз ТМА». Модернизация наземного оборудо​вания комплекса 17П32 позволит в ближайшем будущем «пересадить» на ракеты «Союз-2» сначала «Прогрессы», а затем и «Союзы».

ОТ Р-7 ДО «СОЮЗОВ»

Стартовые комплексы типа 17П32 предназначены для предстартовой подготовки и проведения пусков ра​кеты-носителя среднего класса типа «Союз» с различными космическими аппаратами.

Головной разработчик стартового комплекса — ФГУП «Конструкторское бюро общего машиностроения» (КБОМ). Некоторые объекты стар​тового комплекса и технической по​зиции закреплены за Ракетно-кос​мической корпорацией «Энергия», сборочно-испьггательным комплексом завода «Прогресс», центром испыта​ний КБОМ, центром эксплуатации и испытаний ОКБ «Вымпел», НПО им. С. А. Лавочкина, НПО прикладной механики, центром эксплуатации и испытаний КБ транспортно-хими-ческого машиностроения.

Созданныйв 1957 году внеобычайно короткое время стартовый комплекс для межконтинентальных ракет Р-7 в дальнейшем неоднократно дорабаты​вался в связи с модернизацией ракеты Р-7 , введением дополнительных ступеней и превращением ее в ракету-носитель, выводящую в космическое пространство большое количество различных космических аппаратов. Этот стартовый комплекс успешно использовался при пуске первой межконтинентальной баллистической ракеты, запуске первого и многих дру​гих искусственных спутников Земли, первого космонавта в истории человечества Ю.А. Гагарина, космических кораблей «Восток», «Восход», «Союз», космических аппаратов, запущенных На Луну, Марс и Венеру. Для народного хозяйства производились запуски спутников телевизионного вещания, связи, фотосъемки поверхности Земли, прогнозирования погоды, биологических исследований, а также работы с иностранными фирмами в области биотехнологии и исследования космоса.

КАК УСТРОЕНЫ СТАРТЫ

В состав стартового комплекса входит различное  оборудование, обеспечивающее доставку ракеты на стартовую площадку, установку ее в стартовую систему, наведение РН по азимуту, проведение предстартовых комплек​сных испытаний, заправку РН компо​нентами топлива и сжатыми газами, термостатирование КА и приборных отсеков РН и пуск ракеты. Есть здесь и необходимые системы дистанционного управления, и оборудование, обеспе​чивающее нормальные условия для работы обслуживающего персонала.

Стартовые сооружения со стартовой системой для РН «Союз» являются сложными в техническом отношении и оригинальными по своей конструк​ции. По сути, на 1-й и 31-й площадках сооружены многоэтажные железо​бетонные здания. Их верхние части находятся на уровне стартовой пло​щадки, с широким проемом в центре, который переходит в односкатный глубокий газоход.

На «балконе-козырьке» стартового сооружения расположена уникальная по своему конструктивному решению стартовая система. На подвижной кру​говой части стартовой системы закреплены четыре ажурные откидывающиеся​ опорные фермы, на которые как бы «подвешивается» ракета-носитель.

Шарнирное крепление опорных ферм позволяет сводить их до замыка​ния в верхней части в единое силовое кольцо, которое удерживается в зам​кнутом состоянии массой «висящей» ракеты. С началом движения ракеты при старте нагрузка на силовое коль​цо снимается, и опорные фермы под действием собственных противовесов раскрываются, давая проход РН.

Такая схема — подвеска ракеты за опорные части, расположенные около центра ее тяжести, —дала возможность отказаться от усиления торцевой части РН при соединении боковых и цент​рального ее блоков в «пакет».

На поворотной части стартовой сис​темы также шарнирно установлены две многоярусные фермы обслуживания с полукольцевыми площадками на различных уровнях. Сомкнувшись вокруг РН, площадки дают возмож​ность специалистам проводить работы по всей высоте РН.

Фермы обслуживания оснащены лифтами для доставки рабочего пер​сонала, космонавтов и различных тех​нических средств и материалов. Перед пуском фермы разводятся и опускают​ся в горизонтальное положение.

На опорном кольце расположены также кабель-мачты, которые служат для подвода и подключения к РН ка​бельных, наполнительных, дренажных, пневматических и других коммуника​ций, при старте они отсоединяются и откидываются под действием про​тивовесов. В помещениях самого стартового сооружения расположены стационар​ные системы заправки компонентами топлива, термостатирования, дистан​ционного управления, обеспечения сжатыми газами, средствами пожарозащиты, газового контроля и т.д. В нише стартового сооружения установлена выдвигающаяся над газоходом кабина обслуживания с многоярусными пло​щадками для обслуживания нижней части РН.
Alternative

“Soviet starts”, which are of the space era age, keep on their service for the benefit of Russia and international space cooperation.

All the recent launches of manned and cargo spacecrafts from the Cosmodrome Baikonur have been performed only from the starting complex of the launch pad 1 (Gagarin’s Start). Analogous complex of the launch pad 31 remained in the shadow heretofore. Rare launches of carrier rocket “Soyuz – FG” with commercial satellites and flight tests of the modernized rocket “Soyuz-2” were performed at it. The last manned “Soyuz” started at the 31st launch pad about 24 years ago and the recess between “Progress” launches is about 15 years. 

This year the 31st launch pad vivified: the launch of a cargo spacecraft “Progress M-66” was performed at its starting complex, later manned “Soyuz TMA” will follow its lead. Modernization of the terrestrial equipment of 17P32 Launch Complex first will make possible to “change” “Progress” rockets for “Soyuz-2” and then “Soyuz” rockets.

From R-7 to “Soyuz” rockets

Launch complexes of 17P32 type are destined for pre-start preparations and launchings of middle class carrier rockets of “Soyuz” type with various space apparatus. 

The main developer of the Launch Complex is a Federal State Unitary Enterprise “Design Office on General Engineering” (DOGE). Some objects of the launching complex and technical position are secured for the Rocket – Space Corporation “Energiya”, assembly – testing complex of “Progress” plant, DOGE testing centre, operation and testing centre of a State Machinery Design Bureau “Vympel”, Lavochkin Research and Production Association, Applied Mechanics Science-Production Association, operation and testing centre of a transport – chemical Machinery Design Bureau.

A launching complex for intercontinental rockets R-7, created in 1957 at an extremely short time, has been improved several times in connection with the modernization of an R-7 rocket, additional stages establishment and its transforming into a carrier rocket, leading a large number of space apparatus into cosmic space. This launching complex has been successfully used for launching of the first intercontinental ballistic rocket, the first and many others artificial Earth satellites, the first astronaut in the history of humanity Yuri Gagarin, spacecrafts “Vostok”, “Voshod”, “Soyuz”, space apparatus, launched to the Moon, Mars and Venus. For National economy’s sake launches of television, connection, Earth space’s photography, weather forecast, biological researches satellites were performed as well as working with foreign companies in the field of biotechnologies and space researches. 

How the launch is performed

A launching complex comprises various equipment, which provides the delivery of a rocket to a launch pad, its placing to a launch system, a carrier rocket pointing according to the azimuth, pre-launch complex tests performance, filling of a carrier rocket with fuel and compressed gas, thermostating of a spacecraft and instrumentation modules of a carrier rocket and the launch of a rocket. There are necessary systems of remote control and equipment, which provide normal conditions for service personnel here.

Launch buildings with a launch system for carrier rockets “Soyuz” are difficult technically and original according to their construction. Essentially multistory reinforced concrete buildings are constructed at the 1st and the 31st pads. Their upper parts are situated at the level of a launch pad with a wide aperture in the centre, which passes into a wide lean-to gas flue.

A unique launch system according to its constructive solution is situated at the canopy of a launch building. Four delicate throwing-over bearing bracing members are fastened at the movable round part of a launch system, and the carrier rocket is “hanged” at those bracing members.

The hinging of the bracing members allows to bring them together until the locking in an upper part into a single force closure, which is being kept in a closed state by the mass of a “hanged” rocket. With the starting of rocket motion the force closure is being unloaded and the bracing members open under the moving of their own counterbalance, giving way to a carrier rocket.
Such a scheme – hanging of a rocket at its supporting portion, which is situated by its centre of gravity – made it possible to refuse the strengthening of a carrier rocket butt end while connecting its lateral and central blocks into a “package”. 

At an index base of a launch system there are also two multi-tire hinged cantilever girders with semiannular pads at various levels. Having linked around the carrier rocket, the pads give an opportunity for specialists to work at the whole height of a carrier rocket.

Bracing members are equipped with elevators for the delivery of working personnel, astronauts, various technical tools and materials. Before launching bracing members are pulled apart and lowered into a horizontal position.

Cable-masts are also situated at a reference ring and serve for the input and connection of cable, filling, drainage, pneumatic and other communications to a carrier rocket. While launching, they are disconnected and leaned back under counterbalancing. In the premises of a launch building there are stationary systems of filling with fuel components, thermostating, remote control, compressed gas supplying, supplying of firefighting tools, gas control tools and others. A service cabin with multi-tier pads for lower carrier rocket part serving, which is movable forward above the gas flue, is situated in a niche of a launch building.               







